

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 10. Desafíos y experiencias actuales en el campo de los estudios sobre memoria del Cono Sur

**Aportes para el análisis de los desafíos en el campo de los estudios sobre memoria desde una mirada regional**

Gómez Groppa, María Luz  
FFyL, UNCuyo - CONICET - Unidad de Investigación y Vinculación Científica, BCN  
marialuzgroppa@gmail.com

El presente trabajo se propone pensar algunos de los desafíos que el campo de los estudios sobre memoria tiene en la actualidad para abordar el pasado dictatorial reciente desde una perspectiva regional. Partimos de considerar que el pasado reciente de nuestra región no puede analizarse como un proceso acabado sino, por el contrario, debe entenderse como conflicto presente, que no concluye o cierra en tanto ‘historia’, y que el estudio de las formas en las que se desarrollaron los procesos dictatoriales a partir de la década de 1960 en América Latina y sus continuidades y/o herencias en nuestro presente, no puede desatender o pasar por alto los vínculos y las relaciones existentes entre los distintos países del Cono Sur. La reflexión en torno a las postdictaduras, las continuidades de las dictaduras y las formas de resistencias desarrolladas en cada uno de los países que vivieron estos procesos, puede realizarse también de forma relacional, teniendo en cuenta los vínculos y diálogos, para así poner la mirada en los puntos en común, de encuentro. En continuidad con esta perspectiva, proponemos algunos ejes de discusión para pensar el abordaje de las memorias de la región reconociendo que, más allá de las diferencias y particularidades geográficas e históricas de los países latinoamericanos, estos comparten rasgos que nos permiten rastrear una ‘región’ que, además de territorial, es política (Jelin, 2017).